

Nachfolgend finden Sie einige Vorschläge, wie Sie Aufmerksamkeit auf die anstehende Kirchenverwaltungswahl am 24. November 2024 richten können.

Ausgabe bzw. Auslage Informationsflyer

Zur Unterstützung bei der Suche von Kandidatinnen und Kandidaten werden in entsprechenden Flyern die Aufgaben von Kirchenverwaltung und Kirchenverwaltungsmitgliedern erläutert. Es werden zwei Flyer zur Verfügung gestellt: [Flyer Kirchenverwaltung allgemein](#) und [Flyer Kirchenverwaltung / Kita](#).

Aushang Plakate

Zur Werbung werden Ihnen vorgedruckte farbige [Plakate](#) mit den Motiven Gremiensitzung und Kita in zwei Größen zur Verfügung gestellt. Die Plakate können Sie u. a. in den Schaukästen der Kirche oder des Pfarrbüros sowie an den „schwarzen Brettern“ etwaiger Kindertageseinrichtungen anbringen.

Brief an alle Wahlberechtigten

Persönlicher Brief an alle Wahlberechtigten der Pfarrei von Pfarrer (Kirchenverwaltungsvorstand) und Verwaltungsleitung oder der amtierenden Kirchenverwaltung.

Hierzu können Sie die **Vorlage "Wahlflyer"** auf Ihre Gegebenheiten anpassen und nutzen. Mit dem Softwareprogramm Meldewesen steht Pfarreien eine elektronische Kartei zur Verfügung, die sich nach bestimmten Kriterien wie zum Beispiel Altersgruppen oder Geschlecht wahlweise sortieren lässt. So sind eine persönliche Ansprache und auf Zielgruppen zugeschnittene Inhalte möglich. Dadurch könnte eine höhere Aufmerksamkeit bei den Empfängerinnen und Empfängern erzielt werden.

Ausführliche Berichte im Pfarrbrief

Hierfür haben Sie bereits für Weihnachten und Ostern Textvorlagen erhalten. Diese können Sie jederzeit auf Ihre Bedürfnisse umschreiben und verwenden. Ein allgemeiner Rückblick auf die Arbeit der KV, Würdigung und Dank für die bisherige KV, persönliche Erfahrungen von den bisherigen Mitgliedern, ein Interview mit dem Kirchenpfleger, Ziele und Planungen für die Zukunft, die neuen Kandidaten und Kandidatinnen, das Motto der Wahl, Öffnungszeit und Ort des Wahllokals - das sind nur einige Stichworte für Artikel in dieser Pfarreizeitung. Dabei sind für die Leserinnen und Leser gerade Gesichter und Namen vom Ortinteressant. Je konkreter und persönlicher, desto besser kommt die Botschaft an.

Schaukastengestaltung

Ein Plakat mit Motto und Logo, Fotos der Kandidatinnen und Kandidaten für die KV-Wahl eignen sich als gelungene Elemente für eine Schaukastengestaltung. Die unterschiedlichen Phasen der Vorbereitung bieten hierfür unterschiedliche thematische Ansatzpunkte wie z.B. Rückblick, Kandidatengewinnung und Motivation zur Wahl.

Webseite der Kirchenstiftung

Die Internetpräsenz Ihrer Pfarrgemeinde können Sie bei der Kirchenverwaltungswahl sinnvoll nutzen. Die Vorstellung der Kandidatinnen und Kandidaten, Öffnungszeiten am Wahltag und die Möglichkeit der Briefwahl sind mögliche Themen, die Sie hier platzieren können. Sinnvoll ist ein Link von Ihrer Internetseite zu dieser zentralen KV-Homepage (www.unsere-kirchenverwaltung.de).

PGR-Mitglieder um Unterstützung bitten

Erfahrungsgemäß macht die Kirchenverwaltung zu wenig Öffentlichkeitsarbeit. Bitten Sie die Mitglieder Ihres Pfarrgemeinderates um Unterstützung bei der Durchführung von Veranstaltungen und der Umsetzung von geeigneten Maßnahmen zur Bekanntmachung der Wahl. In einem [Schreiben des Vorsitzenden des Diözesanrates](#) an die PGR-Vorsitzenden wurde um die Mitwirkung der Pfarrgemeinderäte bei der Wahlvorbereitung und -durchführung gebeten.

Pfarrversammlungen

Die jährliche Zusammenkunft der Gemeinde im Rahmen einer Pfarrversammlung oder eines Gemeindenachmittags bietet gute Möglichkeiten, Informationen zum Thema Kirchenverwaltung zu vermitteln. Auch sollten hier möglichst viele Leute zu Wort kommen können, die aus Erfahrung berichten und Projekte beleuchten können. Eine Meinungsumfrage im Saal, ein Interview mit Gesprächspartnern zum Thema und eine Podiumsdiskussion sind weitere Möglichkeiten in einer anderen als der bekannten Form etwas zur Kirchenverwaltungswahl zu präsentieren. Ebenso sind Schautafeln oder ein Infostand denkbar.

Auch kann der Gemeindehaushalt vorgestellt werden. Die persönliche Präsentation gibt Gelegenheit zum Nachfragen und verdeutlicht, dass die Mittel der Gemeinde von den gewählten Mitgliedern selbst verwaltet werden.

Für die Reflexion der aktuellen Kirchenverwaltungssituation werden Leitfäden zur Verfügung gestellt ([Tipps & Materialien zur KV-Wahl -> Reflexion und Ausblick](#))

Thematische Gottesdienste

Ein thematischer Gottesdienst kann im Vorfeld oder am Tag der Wahl das Thema bzw. Motto der Kirchenverwaltungswahl 2024 aufgreifen und deuten. Überlegen Sie als Kirchenverwaltungsvorstand, welche Elemente im Gottesdienst gestaltet werden sollen und wer diese Gestaltung übernimmt. Entsprechende Texte, ein kurzes szenisches Spiel oder Symbol zur Thematik sowie passende Lieder sind Beispiele dafür.

Gottesdienstvermeldungen

Es wirkt auf die Gottesdienstgemeinde sehr motivierend, wenn der Pfarrer (Kirchenverwaltungsvorstand) oder ein Mitglied des Wahlausschusses am Wahlwochenende nochmals persönlich im Gottesdienst zur Wahl einlädt.

Vorstellung der Kandidat:innen im Gottesdienst und Dank und Verabschiedung der bisherigen KV-Mitglieder

In einem Gottesdienst können sich die neuen Kandidat:innen vorstellen und über ihre Motivation für die Kandidatur sprechen.

Auch die Verabschiedung und Anerkennung für die geleistete Arbeit für die bisherigen KV-Mitglieder braucht sichtbare Zeichen. Eine Würdigung im Gottesdienst und Zeichen des Dankes bieten sich hierfür an.

Veranstaltungen im Vorfeld der Wahl zur Suche von Kandidat:innen

Sie können Infostände bei Kirchenkaffee, Dämmerchoppen, Frührschoppen, Pfarrfesten, Patrozinien, Basaren, Märkten etc. einrichten und hier über die Arbeit der Kirchenverwaltung informieren, Kandidat:innen werben bzw. vorstellen und einen Wahlaufdruck starten.

Wahlurnen an Standorten außerhalb der Pfarrei

Grundsätzlich spricht nichts gegen das Aufstellen von Wahlurnen außerhalb eines Wahllokals. Folgendes ist dabei zu bedenken: Es muss sichergestellt werden, dass die Urne beaufsichtigt ist und dass unbefugten Dritten keine Möglichkeit gegeben wird, die Wahlurne zu entwenden oder zu beschädigen. Das bedeutet: Eine Aufstellung einer Wahlurne in der Bäckerei während der Öffnungszeit unter Aufsicht durch das Personal der Bäckerei ist möglich. Eine Aufstellung der Urne in einer Bankfiliale und im Rathaus während der Öffnungszeit unter Aufsicht durch das Personal ist ebenfalls denkbar.

Nicht möglich ist jedoch, dass die Urne frei ohne Aufsicht in der Filiale steht, eine Videoüberwachung verhindert nicht, dass unbefugte Personen die Urne entwenden oder beschädigen.

Veranstaltungen am Wahltermin zur Erhöhung der Wahlbeteiligung

Um eine hohe Wahlbeteiligung zu erreichen, bietet es sich an Veranstaltungen am Wahltermin durchzuführen: Wahl-Café, Wahl-Fest, Dämmerchoppen, Frühschoppen, Basare etc.

Beitrag im kommunalen Mitteilungsblatt

Da gerade kommunale Mitteilungsblätter eine breite Streuung und einen hohen Aufmerksamkeitswert haben, bietet sich hier eine Information zur KV-Wahl 2024 an. Themen wie Kandidatensuche, Wahlmotto, Wahlauf Ruf und Berichte über die erfolgreiche Arbeit der Kirchenverwaltung und die Ergebnisse der letzten Amtsperiode sollten zur Sprache kommen.

Beitrag in der Lokalpresse

Die Vorankündigung der Wahl bereits 10 bis 8 Wochen vor dem Wahltag, im Vorfeld geplante Veranstaltungen, die Kandidatenaufstellung, die Wahl selbst und ihr Ergebnis sind der Lokalpresse durchaus eine Meldung wert.

Social Media

Für die Öffentlichkeitsarbeit in den sozialen Medien stehen entsprechende [Vorlagen](#) zur Verfügung. Auch zum KV-Imagefilm kann verlinkt werden (<https://youtu.be/LQFigmrD9og>).